



# Tourisme de vision de gorilles à Moukalaba-Doudou

Texte et photos Meindert Brouwer

**Il se passe quelque chose de remarquable et d'enthousiasmant dans le Parc national de Moukalaba-Doudou au sud-ouest du Gabon. Une petite ONG appelée PROGRAM y habitue des gorilles sauvages dans le but de développer le tourisme, pour le bénéfice de la conservation et des communautés locales.**

PROGRAM est l'acronyme de Protection des grandes singes de la Moukalaba. Le parc national abrite de nombreux grands singes – gorilles et chimpanzés – estimés à environ 4.500 individus.

Cette situation diffère radicalement de celle des forêts du Parc national de Minkebe dans le nord-est du Gabon. Dans ce dernier parc, les braconniers ont abattu la plupart des éléphants et décimé la population de gorilles qui a déjà fortement souffert de l'épidémie d'Ebola en 2000.

Pour contribuer à la protection des populations encore intactes de gorilles et de chimpanzés dans le paradis de la vie sauvage qu'est Moukalaba-Doudou, un groupe gabonais d'amoureux des grands singes a établi l'ONG PROGRAM en 2004. Les fondateurs étaient motivés non seulement par

l'amour des grands singes, mais aussi par la solidarité avec les habitants de la région, souvent pauvres et sans emploi.

La compassion et le sens de la réalité ont conduit à l'établissement de l'écotourisme comme outil de conservation et de développement local. Sans l'appui de la population locale, la conservation de la biodiversité serait impossible.

À la fin septembre 2015, je suis allé visiter la région pour découvrir ce qu'il faut faire pour habituer un gorille et pour tenter de voir mon cousin à l'état sauvage, ce grand singe avec lequel je partage les mêmes ancêtres lointains. J'étais accompagné par Ghislain Bouassa, le coordinateur pour le tourisme de PROGRAM et par un pisteur, Nziengui Pie Evrard, surnommé Pie.

